

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 43 (1898)  
**Heft:** 7

## **Titelseiten**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# REVUE MILITAIRE SUISSE

---

XLI<sup>e</sup> Année.

N° 7.

Juillet 1898.

---

## LES MANŒUVRES DU II<sup>e</sup> CORPS D'ARMÉE en 1897<sup>1</sup>.

(FIN.)

---

### III. La manœuvre du corps d'armée réuni. — L'inspection. — Conclusions.

Le 15 septembre 1897 a été consacré à une manœuvre du corps d'armée réuni contre un ennemi marqué, manœuvre basée sur la même idée générale que les précédentes et rattachée à celles-ci par la supposition suivante :

Le 14 septembre, l'armée est à dû se retirer depuis le Bötzberg jusque derrière l'Aar. La commandant de la V<sup>e</sup> division apprend, en outre, dans la soirée, que la division ennemie a dû recevoir des renforts considérables de l'armée Ouest victorieuse. Dès lors, il se porte encore le même soir avec sa division sur la position de Dottikon-Othmarsingen (Maiengrün), où une division d'artillerie de position s'est déjà établie depuis le 13 septembre.

En réalité, la V<sup>e</sup> division s'est jointe à la III<sup>e</sup> pour former, le 14, le corps Ouest. A sa place, la division est a été marquée par le bataillon de carabiniers 5, le régiment de recrues, la compagnie de guides et le régiment de cavalerie 8, les deux batteries de parc, la V<sup>e</sup> division de l'artillerie de position, le demi-bataillon du génie 3 et l'équipage de pont II, troupes réunies sous le commandement du colonel Hebbel, instructeur en chef de l'artillerie. Dans cette division marquée, chaque compagnie d'infanterie devait représenter un bataillon, chaque section d'artillerie une batterie, ce qui lui donnait 16 bataillons (2 brigades à 2 régiments à 4 bataillons) et 6 batteries

<sup>1</sup> Voir n<sup>o</sup>s 1, 2, 3, et 4, de 1898.